

CONDENA GLOBAL CONTRA LOS ATAQUES A PERIODISTAS

La ONU y organizaciones internacionales expresaron su rechazo a los homicidios de periodistas en México y al ambiente hostil que generan las declaraciones del presidente López Obrador contra la prensa. En diversos comunicados, urgen al mandatario mexicano a dejar de atacar a los comunicadores y a reforzar sus mecanismos de protección. De igual manera destacan la urgencia de evitar la impunidad en los asesinatos.

GABRIELA SOTOMAYOR

INEBRA.— La ONU y diversas organizaciones internacionales condenaron la espiral de violencia y los asesinatos de periodistas en México. También expresaron su rechazo a los embates contra la prensa, que incluyen calumnias que el presidente Andrés Manuel López Obrador lanza sistemáticamente desde la tribuna pública.

Asimismo criticaron que desde la Presidencia se hiciera la revelación de datos privados del periodista Carlos Loret de Mola y se emitieran acusaciones contra la asociación civil Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, especialmente a raíz del reportaje "Así vive en Houston el hijo mayor de AMLO", caso conocido como el Houstongate y en el cual se exhibe un conflicto de interés por haber vivido en una residencia de lujo propiedad de un directivo de la petrolera Baker Hughes, contratista de la 4T.

La oficina de Michelle Bachelet, alta comisionada de la ONU para Derechos Humanos (ACNUDH), con sede en Ginebra, urgió al gobierno de López Obrador a no denigrar el trabajo legítimo de la prensa.

"Muchos periodistas han compartido con nosotros los sentimientos de impotencia y desesperanza que experimentan al realizar su trabajo. Es claro que los periodistas enfrentan una violencia alarmante con amenazas, ataques, desapariciones y asesinatos en México", dice a **Proceso** la portavoz del ACNUDH, Liz Throssell.

La ONU considera que los ataques a la prensa en México son también atentados al derecho a buscar, recibir, y difundir información, así como al derecho a la libertad de expresión.

"Reiteramos nuestro llamado a las autoridades mexicanas para fortalecer la protección de los periodistas, así como las medidas de prevención, incluyendo la lucha contra la impunidad, señalando que muchos de estos ataques quedan en la impunidad", urgió la ACNUDH.

Escalada asesina

El director general de la Campaña Emblema de Prensa, Blaise Lempen, condenó "la escalada asesina contra periodistas en México" y llamó al presidente a luchar con más firmeza contra la impunidad, "en lugar de criticar a los medios y alentar a los criminales potenciales".

En declaraciones a este semanario, la relatora especial de la ONU para la Libertad de Expresión, Irene Khan, dijo que vigila de cerca y con gran preocupación lo que sucede en México.

Su predecesor, el exrelator David Kaye, quien conoce bien la problemática y la impunidad que pesa sobre los asesinatos de los comunicadores, expresó: "México ha enfrentado una crisis de ataques a periodistas y defensores de derechos humanos desde hace décadas."

"Los observadores de derechos humanos de la ONU y de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos han llamado la atención sobre la extrema necesidad de prevención y protección, y, sin embargo, los ataques continúan.

"Es deplorable que el presidente López Obrador use un lenguaje tan amenazante contra la prensa en un momento como el que atraviesa el país, atentando contra un pilar de la vida democrática de México".

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) también urgió a romper el ciclo vicioso que se genera cuando la impunidad es la regla en los crímenes contra periodistas, ya que, de cada 10 asesinatos perpetrados en el mundo, nueve no encuentran una resolución en los sistemas de justicia.

"Cuando el costo de atacar la libertad de expresión es muy bajo, todos sufrimos. Sufre la democracia, sufre el estado de derecho, sufre la protección de otros derechos humanos y, claro, sufre la prensa libre, independiente y plural.

"Este ciclo de violencia contra los periodistas suele ser un indicador del debilitamiento del estado de derecho y del sistema judicial", dijo Guilherme Canela de Sousa Godoi, jefe de Libertad de Expresión y Seguridad de Periodistas de la UNESCO.

De Sousa explicó que las amenazas y los ataques contra los periodistas crean un clima de miedo en los profesionales de los medios de comunicación, lo cual impide la libre circulación de información, opinión e ideas entre los ciudadanos. "En muchos casos las amenazas y ataques contra periodistas no se investigan de manera adecuada, lo que conduce a agresiones más serias y asesinatos con demasiada frecuencia".

Rechazo de Europa

En un comunicado conjunto, la Unión Europea, Noruega y Suiza condenaron el asesinato del periodista mexicano Heber López Vásquez en Oaxaca, ocurrido el jueves 10.

De igual manera lamentaron los homicidios de Roberto Toledo, Lourdes Maldonado, José Luis Gamboa Arenas y Alfonso Margarito Martínez Esquivel.

"Esto demuestra una vez más el muy preocupante grado de violencia e intimidación al que se enfrentan muchos periodistas en México", dice el comunicado.

Ante el alarmante número de agresiones las representaciones "urgimos a todas las autoridades competentes a hacer uso de todos los medios a su alcance para generar entornos favorables para que los periodistas en México puedan ejercer su profesión libremente y sin amenazas.

"El periodo más oscuro"

El International Press Institute (IPI), la red global para el periodismo independiente, publicó el jueves 17 un desplegado en el diario The Washington Post en el que pide a México que ponga fin a la impunidad por los asesinatos de periodistas.

Sólo en los inicios de 2022 cinco periodistas mexicanos han sido asesinados, marcando "uno de los periodos más oscuros para la prensa mexicana en la memoria reciente", señala la publicación.

ria reciente", señala la publicación.

"México mantiene su deplorable estatus como el país más mortífero del mundo para el trabajo de los periodistas, al igual que en 2021. Al menos 150 han sido asesinados en el país en los últimos 25 años", indica el observatorio Death Watch, del IPI.

Los periodistas mexicanos no tienen tiempo para recuperarse de los asesinatos de sus colegas, dijo al IPI la reportera radicada en Tijuana Gabriela Martínez. En una entrevista anterior expresó: "Todavía nos estábamos recuperando del dolor de la muerte de nuestro colega y seis días después ¿necesitábamos llorar por otro colega? La violencia está en todas partes".

El IPI también reprueba que la gran mayoría de los crímenes contra periodistas están impunes, "lo que alimenta aún más la violencia". Y recuerda el caso de Lourdes Maldonado: "Era parte de un programa del gobierno local para proteger a los periodistas en peligro, que finalmente no la protegió".

Siète periodistas inscritos en un programa de protección federal similar para proteger a los periodistas han sido asesinados desde 2018, de acuerdo con información oficial.

En 2018, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, prometió "acabar con la corrupción y la impunidad", pero la violencia contra los periodistas no ha cesado desde entonces. En cambio, el presidente se ha dado a conocer por sus ataques verbales a los periodistas críticos, reprueban los organismos internacionales.

"El IPI exige con urgencia que las autoridades mexicanas realicen investigaciones rápidas, exhaustivas y transparentes >



sobre los casos de periodistas asesinados", dijo el subdirector del IPI, Scott Griffen.

"Las autoridades mexicanas deben dar con todos los responsables de estos asesinatos, incluidos y en especial los autores intelectuales finales. Deben introducir de inmediato medidas más sólidas para proteger a los periodistas en riesgo y garantizar que estas medidas realmente funcionen. Como dice nuestro anuncio, donde los periodistas no están seguros, tampoco lo está la democracia".

Cuestionan la conducta presidencial

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) rechazó la "campaña de descrédito" del presidente López Obrador contra los periodistas y consideró que "ese tipo de ataques desde la cima del poder incentivan la violencia contra la prensa". Instó al mandatario a que "suspenda de inmediato las agresiones e insultos" contra los comunicadores. El presidente de la SIP, Jorge Canahuati, condenó "la actitud estigmatizante, de descrédito y descalificaciones de parte del presidente contra la prensa".

Canahuati resaltó que es "sumamente peligrosa esta práctica abusiva desde el Poder Ejecutivo", una práctica que, advierte, "pone en riesgo la seguridad de quienes ejercen un periodismo investigativo y crítico que puede incomodarlo"

Carlos Jornet, presidente de la Co-misión de Libertad de Prensa e Información de la SIP, dijo que "el caso Loret Mola es un ejemplo de la posición vengativa del mandatario", quien "usó información confidencial de datos fiscales para atacar al periodista"

Carta para AMLO

Por otra parte, en una carta dirigida a López Obrador, la Asociación Mundial de Editores de Noticias y el Foro Mundial de Editores exigieron al gobierno de México tomar acción para frenar la violencia contra los periodistas.

Las organizaciones que engloban a medios de más de 120 países expresaron su extrema preocupación por los recientes homicidios.

La misiva pone énfasis en que, desde diciembre de 2018 a 2022 han sido asesinados 30 comunicadores, por encima de la cifra registrada en periodos similares de los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. "Cada asesinato impune contra un periodista es el primer paso hacia el próximo ataque", advirtió.

El representante del Comité para la Protección de los Periodistas, Jan-Albert Hoosten, agregó que México es la única nación donde los niveles de violencia letales contra los periodistas se mantienen con los distintos gobiernos.

SALUD, SEGURIDAD, MEDICINAS, FINANZAS... LATINUS

LOS NEGOCIOS DEL CLAN MADRAZO

Latinus –el portal que difundió la investigación sobre la vivienda que alquiló en Houston José Ramón López Beltrán- tiene entre sus financistas a Federico Madrazo Rojas y a Alexis Nickin Gaxiola, hijo y yerno de un viejo rival de López Obrador: Roberto Madrazo Pintado. Operan mediante las razones sociales Digital Beacon Programatic Services y BCG Limited Consulting. Pero los negocios de la familia Madrazo y Alexis Nickin se extienden a otras 13 empresas que han obtenido millonarios contratos con gobiernos estatales en giros tan diversos como la seguridad privada, los bienes inmuebles, el reclutamiento de personal, los servicios financieros y, de manera destacada, los suministros al sector salud.

ARTURO RODRÍGUEZ GARCÍA

ace dos años un grupo de inversionistas sin experiencia en medios de comunicación decidieron sumar a sus diversificados negocios el financiamiento al portal informativo Latinus, una publicación nativa digital que en diferentes momentos ha revelado información sobre la familia presidencial.

Con su conductor estelar, Carlos Loret de Mola, Latinus ha publicado videos en los que se observa a Pío y Martín, los hermanos del presidente Andrés Manuel López Obrador, recibiendo dinero en efectivo de manos de David León, fugaz funcionario federal de este sexenio, antes comunicador y consultor de políticos del Partido Verde, destacadamente del gobierno chiapaneco de Manuel Velasco Coello.

Latinus publicó también el reportaje sobre el contratismo de Felipa Obrador, prima del mandatario con amplia trayectoria en la proveeduría del sector

energético que vio sus contratos cancelados tras el breve escándalo.

Sin embargo, la publicación del re-portaje sobre la casa en Houston que alquilaron Carolyn Adams y José Ramón López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador -investigación que atañe una vez más a la familia del mandatario- se convirtió en el centro de la discusión pública en las últimas tres semanas debido a que dicha casa era propiedad de un alto ejecutivo de una contratista de Pemex: la trasnacional energética Baker Hughes.

El reportaje fue elaborado por el equipo de reporteros de Mexicanos Contra la Corrupción e Impunidad, el cual, por su carácter de asociación civil, elabora trabajos periodísticos que suele colocar en diferentes medios y, en este caso, eligió hacerlo en Latinus, motivando airados reclamos y descalificación de López Obrador, quien acusa una intencionalidad política de dicho medio, si bien, centrando el debate en su presentador estelar. Loret de Mola

A través de las razones sociales Digi-